
Эффективное развитие регионов российской Федерации на современном этапе в реша-
ющей мере зависит от объема собственных и привлеченных инвестиций. для кабардино-балкарс-
кой республики этот вопрос имеет особое значение, так как в период перестройки экономика здесь 
пришла в упадок, что вызвало всплеск безработицы и социальную напряженность.

в последние годы в республике выработаны и реализуются конкретные механизмы, на-
правленные на повышение инвестиционной привлекательности. неоспоримыми преимуществами 
кабардино-балкарии являются выгодное геополитическое положение в центре Северного кавка-
за, наличие развитых автотранспортных, железнодорожных и воздушных коммуникаций, богатой 
природно-сырьевой базы и уникального природно-рекреационного потенциала.

для определения основных направлений долгосрочного и среднесрочного развития ре-
гиона ведущими консалтинговыми компаниями россии разработаны Стратегия развития кабар-
дино-балкарской республики до 2022 года, программа социально-экономического развития ка-
бардино-балкарской республики на 2007–2011 годы и Схема территориального планирования 
кабардино-балкарской республики.

в нашей стратегии мы исходим из того, что ускоренное социально-экономическое раз-
витие республики может быть обеспечено за счет следующих перспективных направлений де-
ятельности: развитие сельского хозяйства и производство продуктов глубокой переработки 
сельскохозяйственного сырья с ориентацией на экспорт продуктов премиум-сегмента; туристско-
рекреационного и санаторно-курортного комплексов; высокотехнологичное инновационное раз-
витие промышленности и производства строительных материалов.

для обеспечения притока инвестиций в эти отрасли учреждено агентство инвестиций 
и развития кбр, сформирован пакет законодательных актов, создающий принципиально новую 
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систему взаимодействия и оказания поддержки инвесторам. в частности, на территории республи-
ки инвесторам в качестве государственной поддержки могут быть предоставлены:

– государственные гарантии по особо значимым инвестиционным проектам;
– налоговые льготы в части платежей, поступающих в республиканский бюджет в преде-

лах срока окупаемости инвестиционных проектов;
– обеспечение в виде залога имущества, находящегося в государственной собственности 

республики, из залогового фонда кабардино-балкарской республики;
– субвенции из республиканского бюджета; 
– инвестиционные налоговые кредиты по региональным налогам и другие.
Сегодня мы можем утверждать, что кабардино-балкария является одним из наиболее при-

влекательных регионов россии с точки зрения предоставляемых преференций инвесторам на тер-
ритории региона, и это уже дает конкретные результаты. по итогам 2007 года по темпам развития 
промышленности и сельского хозяйства республика вышла на вторые позиции среди субъектов 
Южного федерального округа. объем инвестиций в основной капитал увеличился в 1,62 раза по 
сравнению с 2006 годом, консолидированный бюджет республики за последние 2 года удвоился, 
задолженности сократились с 5,8 млрд. рублей до 800 млн. рублей. 

в сфере апк в настоящее время реализуются 6 проектов, самый крупный из них – сви-
новодческий комплекс на 2500 голов, который строит в прохладненском районе фирма «Мерку-
рий». в кабардино-балкарии к концу 2008 года появятся теплицы, изготовленные по технологии 
итальянской фирмы Idromeccanica Lucchini. итальянские партнеры взяли на себя обязательства 
и по подготовке специалистов-технологов, строительству в республике филиала завода по соору-
жению тепличных хозяйств. Стоимость этого контракта 1 млрд. рублей. инвесторами выступают 
баксанская фирма «агроком» и кабардино-балкарское отделение Сбербанка россии, срок окупа-
емости – 5 лет с момента запуска. Мы намерены расширить границы сотрудничества – парал-
лельно начинать возводить тепличные модули еще в двух-трех районах республики. Этот проект, 
на мой взгляд, весьма перспективен, ведь весь мир отмечает растущую популярность производс-
тва продуктов питания: население земли растет, растут цены на энергоносители, а следователь-
но, и на продукты. в европе уже заметен дефицит посевных площадей, в то время как россия рас-
полагает немалыми сельхозугодьями. надо использовать это преимущество, чтобы выровнять 
экономику страны. развитие апк идет комплексно, с учетом того, что при наращивании сель-
хозпроизводства возникает потребность в перерабатывающих предприятиях. несколько таких 
производств, в частности фирмы «агро+», «велес-агро», успешно применяют новейшие техноло-
гии, участвуют в международных ярмарках, получают медали и награды за качество выпускаемой 
продукции и делают первые шаги по продвижению товаров на европейский рынок. я думаю, что 
таких производств у нас будет со временем больше.

развивается гидроэнергетический потенциал кбр.  полным ходом здесь ведет строительс-
тво второй очереди каскада нижне-Черекских гЭС компания «гидроогк». также проектным комитетом 
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«гидроогк» принято решение о предварительном согласовании строительства на территории респуб-
лики пяти малых гЭС. общая сумма инвестиций по данным проектам составляет 4,5 млрд. рублей.

Совместно с компанией «волга бас» организовано сборочное производство автобусов мар-
ки «волжанин» производительностью 480 машин в год различной модификации и компоновки.

С рядом крупных отечественных компаний ведутся переговоры по весьма важному для 
нас вопросу – реконструкции и возрождению тырныаузского горно-обогатительного комбината – 
в прошлом крупнейшего в россии поставщика вольфрама и молибдена.

в этом году собираемся начать закладку торгово-промышленной зоны. под нее выделим 
200–250 га земли за городской чертой нальчика – столицы кбр.  Суть нововведения в том, чтобы со-
здать площадку для предприятий, работающих на основе новых прогрессивных технологий. к этой 
зоне будут подведены коммуникации, инфраструктура. бизнесу останется лишь прийти, подклю-
читься, разместить оборудование. 

республика выстраивает взаимовыгодное партнерство с компаниями «роснефть» 
и «лукойл». в соответствии с подписанными с ними соглашениями планируется всемерно раз-
вивать сотрудничество в сфере реализации нефтепродуктов. 

но одно из самых перспективных для нас направлений – рекреация и туризм, в част-
ности горнолыжный. здесь есть существенные подвижки, которые стали возможны благода-
ря тому, что инвестиционный климат на Северном кавказе стал меняться коренным образом. 
причем привлечение бизнеса в северокавказские республики стараниями владимира пути-
на и дмитрия козака подкреплено значительными федеральными средствами, которые пос-
тупают по Фцп «Юг россии» на 2008–2012 годы. на строительство в приэльбрусье современ-
ной инфраструктуры республике выделят 5,95 млрд. рублей. в прошлом году запущена первая 
очередь современной скоростной канатной дороги на Эльбрус. и это событие не прошло ми-
мо внимания любителей зимнего экстрима – нынешней зимой все гостиницы и базы отдыха 
приэльбрусья были заполнены отдыхающими. вторая очередь канатки будет открыта в фев-
рале 2009 года, третья – в 2010 году.

Мы одними из первых в россии провели в этом году сертификацию горнолыжных трасс 
в приэльбрусье. Это означает, что они соответствуют мировым требованиям по безопасности, ин-
формационному обеспечению, сложности и предоставлению ряда услуг. несмотря на то что снег 
у нас в горах лежит практически круглый год, мы установили пушки искусственного оснежения, так 
сказать, для подстраховки. кроме того, это позволит продлить сезон катания.

Сейчас идет разработка проекта освоения северного склона Эльбруса, где холдинговая 
компания «интеррос» с «чистого листа» планирует построить большой горнолыжный комплекс 
с полной инфраструктурой, около 200 км лыжных трасс и 17 канатных дорог. по предварительным 
оценкам, объем инвестиций составит около 1 млрд. долларов. я надеюсь, что владимир потанин 
окажется не единственным крупным российским инвестором, заинтересовавшимся горнолыжным 
туризмом Эльбруса. ведь это очень перспективная инвестиционная площадка.
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в мировой практике принято, что государство вкладывается в инфраструктуру, то есть 
в канатки, дороги, охрану природы, электрические и газовые сети, и работа в этом направлении 
активно продвигается. в этом году начнется строительство автодорог к полянам азау и Чегет, а так-
же в ущелье адыл-Су, где предстоит возвести противолавинную галерею. кроме того, значительные 
средства пойдут на строительство автотрассы кисловодск – долина нарзанов – джилы-Су, которая 
будет построена за 3–4 года и свяжет кавминводы с горнолыжным курортом и санаторным бальнео- 
логическим комплексом джилы-су. 

реализация нашей программы по развитию туристско-рекреационного комплекса до 
2010 года поможет поднять долю доходов от туризма, составляющую сейчас всего 1% доходов 
бюджета, до 25%.

в настоящее время уже можно сказать, что республика не обделена вниманием крупного 
российского бизнеса. но мы заинтересованы в повышенном внимании бизнес-элиты, поэтому пос-
ледовательно продвигаем свои инвестпроекты, активно участвуя в различных форумах, в том чис-
ле и в международной выставке недвижимости в каннах. в этом году там представили 5 проектов 
по развитию курортных зон «Чегет», «Чипер-азау», «Эльбрус», «Юсеньги», а также созданию турист-
ско-рекреационного комплекса «джилы-Су».

аналитики мирового рынка рекреационных услуг рассматривают россию как страну 
с большим туристским потенциалом. если говорить о нашей зоне рекреации, то она представля-
ет собой мало затронутые антропогенным воздействием природные ландшафты, уникальные ис-
торико-культурные комплексы, возможности для оздоровительного и познавательного отдыха. но 
если можно с уверенностью прогнозировать возрастание значения туристской отрасли в масшта-
бах всей российской экономики, то роль туризма для кавказа вообще трудно переоценить. расши-
рение индустрии отдыха и путешествий не просто содействует процессам социально-экономи-
ческого оздоровления и хозяйственно-инфраструктурной модернизации – оно способно придать 
качественно новый характер развитию Юга россии как стратегически важного для страны регио-
на. туристические проекты являются одновременно свидетельством наступившей сегодня стабили-
зации и залогом упрочения и необратимости позитивных перемен, а с учетом сочинской олимпи-
ады – еще и новых возможностей.
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